

Marcel PAUL

Résistant (1900 - 1982)



Abandonné à sa naissance le 12 juillet 1900, Marcel PAUL est placé par l'Assistance publique (aujourd'hui Aide sociale à l'enfance) chez une nourrice dans la Sarthe. Il obtient le certificat d'études et travaille dès 13 ans comme valet de ferme. En 1917, il intègre, à la demande de l'Assistance publique, la Marine nationale pour 4 ans et devient électricien. Il s'engage ensuite dans le syndicalisme au sein de la Confédération générale du travail (CGT) et adhère au Parti communiste français (PCF).

Au début de la Deuxième Guerre mondiale en 1939, Marcel PAUL est mobilisé. Fait prisonnier, il s'évade et entre en résistance avec le PCF devenu clandestin. Chargé de ramasser armes et explosifs, il participe à plusieurs actions contre l'occupant. Il est arrêté en novembre 1941, jugé et condamné à 4 ans de prison. Livré en février 1944 aux nazis, il est déporté au camp d'Auschwitz (Pologne), puis Buchenwald (Allemagne). Sur place, Marcel PAUL contribue à mettre sur pied avec le colonel Henri MANHÈS un Comité des intérêts français qui organise la solidarité et la résistance au sein de la communauté des déportés français.

Après la guerre, nommé Ministre de la production industrielle par le général de GAULLE, Marcel PAUL s'engage dans la mise en œuvre du programme du Conseil National de la Résistance. Il propose la nationalisation des industries électrique et gazière et organise la création du service public EDF-GDF. Parallèlement à sa mission politique, il fonde la Fédération nationale des déportés, internés, résistants et patriotes (FNDIRP) dont il est président jusqu'à sa mort le 11 novembre 1982.

